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Niederschrift 

 
über die 21. Mitgliederversammlung des Park der Sinne e.V. am Donnerstag, den 
27. April 2023, 16.00 Uhr im Stadthaus 

 
 

Tagesordnung 
 

1. Eröffnung und Begrüßung 
2. Grußworte der Gäste 
3. Feststellung der Beschlussfähigkeit 

und Beschlussfassung über die Tagesordnung 
4. Vortrag Herr Wandscher: Vorstellung des Parks der Gärten; Unterschiede zu 

unserem Park der Sinne und Entwicklungsmöglichkeiten 
5. Berichte des Vorstandes 

a) des Vorsitzenden 
b) des Schatzmeisters / Jahresabschluss 2022 
c) der Rechnungsprüfer 

6. Aussprache zu den Berichten unter TOP 5 und 
Entlastung des Vorstandes und des Schatzmeisters 

7. Wahl von Rechnungsprüfern   
8. Verwendung von Vereinsmitteln, Vorstellung der Projekte, Mittelfristige 

Finanzplanung 
9. Vorstellung der neuen Informationssäule durch Herrn Adam 
10. Vorstellung und Verabschiedung des Wirtschaftsplanes für 2023 
11. Rückblick, Planung von Veranstaltungen des Fördervereins 

11.1 Saisoneröffnung am Ostermontag 10.04.2023 
11.2  Geplante Konzerte, mögliche sonstige Aktivitäten 

12. Anregungen und Wünsche 
  

- anwesend 16 Teilnehmer gemäß Anwesenheitsliste 
 

 

 

 

TOP 1  Eröffnung und Begrüßung 
Michael Asendorf eröffnet die 21. Mitgliederversammlung und begrüßt die Teilnehmer. 
Er begrüßt besonders den Vertreter der Stadt Laatzen Herrn Schmidt und den Gast 
Herrn Wandscher aus Bad Zwischenahn. 
Einige Mitglieder (Frau Ohrndorf und Herr Hinze) haben sich abgemeldet.   
Er weist auf eine Änderung der Tagesordnung hin, da der TOP 4 auf Wunsch des 
Gastes vorgezogen wird, um ihm eine rechtzeitige Rückreise zu ermöglichen. 
Er übergibt das Wort an Herrn Adam der den Gast persönlich kennt und die Überleitung 
übernimmt. 
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TOP 2  Grußworte der Gäste 
Der Vertreter der Stadt Laatzen Herr Schmidt übermittelt die Grußworte des 
Bürgermeisters und des Bau-Stadtrates an die Mitgliederversammlung und den 
Förderverein. Er bedankt sich beim Verein für die Unterstützung der Mitarbeiter der 
Stadt, freut sich auf weiterhin gute Zusammenarbeit und wünscht einen erfolgreichen 
Verlauf der Mitgliederversammlung. 
 
TOP 3   Feststellung der Beschlussfähigkeit und 
             Beschlussfassung über die Tagesordnung 
Der Vorsitzende Michael Asendorf  stellt fest, dass die Mitglieder mit Schreiben vom 
1.4.23 gem. § 8 der Satzung ordnungs- und fristgemäß eingeladen worden sind und die 
Mitgliederversammlung (MV) damit beschlussfähig ist. 
 
Die vorgesehene Tagesordnung wird abgestimmt und einstimmig beschlossen. 
 
TOP 4  Vortrag Herr Wandscher: Vorstellung des Parks der Gärten;  
Unterschiede zu unserem Park der Sinne und Entwicklungsmöglichkeiten 
Herr Christian Wandscher ist Geschäftsführer des „Parks der Gärten in Bad 
Zwischenahn“ und dort seit vielen Jahren tätig. Er bedankt sich für die Einladung und 
berichtet darüber wie oft er schon gehört hat wie schön der Park der Sinne ist. 
Der Park in Bad Zwischenahn wird kommerziell geführt, liegt in einer Gegend mit vielen 
Baumschulen und hat entsprechende Kontakte. 
Er hat auf die Besonderheiten des Parks in Bezug auf Konzept, Umfeld, Einrichtungen, 
Veranstaltungen und die besondere Sichtweise auf Besucher-Interessen hingewiesen. 
Er arbeitet mit vielen Wegbegleitern zusammen. Der Park hat ca.180.000 zahlende 
Besucher, 20.000 Kinder und 30 Kulturbesucher. 
Ein neues Ziel ist es einen Turm mit Aussichtsplattform zu bauen in dem die Besucher 
durch gegenläufige Treppen besonders gelenkt werden. 
Sein Tipp für Laatzen: Sinneserfahrungen in und mit der Natur auch anders gedacht. 
 
Der 1. Vorsitzende Michael Asendorf bedankt sich bei Herrn Wandscher für den sehr 
interessanten und ausführlichen Vortrag, auch in Form eines kleinen Präsentes. 
 
TOP 5   Berichte 
a)  des Vorsitzenden 
 
Der 1.Vorsitzende Michael Asendorf bedankt sich bei der Stadt für die gute 
Zusammenarbeit im abgelaufenen Jahr. 
Er bedankt sich auch bei: 
 REWE Schütt für die vielen Kilo gesponserten Ostereier und -Artikel 
 Herrn Köhn für das beliebte Angebot „Yoga im Park“.  

Dabei werden die Teilnehmer um Spenden für das Spendenmal gebeten. 
 Frau Regina Wostbrock für die gute Führung des Cafe' im Park und für ihre Rolle als 

täglich präsenter Anlaufpunkt im Park. 
Er berichtet über die Vereinsaktivitäten und die vom Vorstand behandelten Projekte. 
 Am Kräutertisch wurden in den vergangenen Jahren mit Unterstützung des 

Fördervereins regelmäßig fehlende Pflanzen ersetzt. Er wurde in 2022 erneuert. 
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noch …..TOP 5   Berichte  a)  des Vorsitzenden 
 
 Ebenfalls erneuert wurde die Archimedische Spindel am Wasserlauf und die 

Pirouette auf der großen Wiese. 
 Begleitet wurde auch eine Sponsorenmaßnahme zur Pflanzung von 7 Bäumen. 
 Die Elektronik für den sprechenden Stein beim Nordeingang muß betreut werden. 

Dies haben bisher Reinhard Saxowsky und Wilfried Schulte gemacht. Dies Aufgabe 
wurde nun an die Stadt übergeben. Die Elektronik befindet sich z.Z. im trockenen 
Winterlager und wird im Frühjahr von der Stadt wieder eingebaut.   

 Veranstaltungen des Fördervereins sind: Saisoneröffnung an Ostern und 
Laternenumzug zum Saisonende 

 beim Fest der Sinne der Stadt Laatzen beteiligt sich der Förderverein mit einem 
Stand der zur Hälfte dem Netzwerk für Flüchtlinge zur Verfügung gestellt wird 

 Details zu den Kosten nennt der Schatzmeister 
 

b)  der Schatzmeister 
Der Schatzmeister Wilfried Schulte berichtet über die gute Kassenlage und erläutert die 
Positionen des Jahresabschlusses 2022, der u.a. den Betrag von 3.000 EUR an 
Spenden enthält. Die vom 1.Vorsitzenden genannten Veranstaltungen wurden mit 1.400 
EUR finanziert. Die Objekte der Parkausstattung kosten 23.000 EUR. Das Jahr endet 
für die Vereinskasse mit einem positiven Ergebnis.  
Mitgliedsbeiträge von 8 Mitgliedern sind noch offen und sind in Klärung. Er hat auf die 
Möglichkeit hingewiesen den Beitrag per Lastschrifteinzug zu zahlen. Er bittet um 
Erteilung einer entsprechenden Ermächtigung, dies erleichtert dem Mitglied und ihm die 
Zahlung des jährlichen Mitgliedsbeitrages.  
Eine Entlastung der Kasse von Verwaltungskosten für Papier und Porto kann künftig 
durch den Versand der Einladungen per e-Mail erfolgen. Die Anwesenden werden 
deshalb gebeten ihre e-Mail-Adresse in die Liste einzutragen 
Der Schatzmeister erklärt den Entwurf des Wirtschaftsplanes für 2023 in dem bereits 
das angeschobene Projekt (Erstellung einer Informationssäule) enthalten ist. Die 
Verwirklichung erfolgt mit finanzieller Unterstützung von Region und Stadt. 
 

c)  Bericht der Rechnungsprüfer 
 
Frau Adam berichtet, dass sie gemeinsam mit Herrn Dr. Steiger am 26.04.23 den 
Jahresabschluss 2022 und die Kasse geprüft hat. Rechnungen und Belege sind alle 
vollständig vorhanden. Beanstandungen haben sich nicht ergeben. 
 

TOP 6  Aussprache zu den Berichten unter TOP 5 und 
Entlastung des Vorstandes und der Schatzmeisters 
Die Mitgliederversammlung nimmt die gegebenen Berichte ohne weitergehende 
Aussprachen zur Kenntnis. Herr Wucherpfennig beantragt die Entlastung von Vorstand 
und Schatzmeister, die Mitgliederversammlung stimmt dem einstimmig mit einer 
Enthaltung zu.  
Michael Asendorf dankt der Mitgliederversammlung (MV) im Namen des Vorstandes für 
das ausgesprochene Vertrauen. 
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TOP 7  Wahl von Rechnungsprüfern 
Die Wahl der Rechnungsprüfer ist erforderlich, als Wahlleiter fungiert der 1.Vorsitzende. 
Der Wahlleiter fragt Frau Adam ob sie für dieses Amt wieder zur Verfügung stehen 
würde. Sie bejaht dies auch im Namen für den nicht anwesenden Dr. Steiger der ihr 
dies vorher mitgeteilt hat. Der 1. Vorsitzende schlägt Frau Adam und Herrn Dr. Steiger 
als Kandidaten vor und fragt die MV, ob es weitere Vorschläge gibt; das ist nicht der 
Fall. Über den Vorschlag wird per Handzeichen abgestimmt. Er stellt fest, dass Frau 
Adam und Herrn Dr. Steiger ohne Gegenstimmen zu Rechnungsprüfern gewählt 
wurden. Frau Adam nimmt die Wahl an, auch im Namen für den nicht anwesenden Dr. 
Steiger der ihr dies vorher mitgeteilt hat.  
 
TOP 8  Verwendung von Vereinsmitteln, Vorstellung der Projekte, Mittelfristige 
Finanzplanung 
Veranstaltungen: 
Laternenumzug Herbst 22: 
Der erste Umzug nach Corona hat großen Anklang gefunden und viele zufriedene 
Besucher in den Park gelockt. 
Saisoneröffnung Ostern 2023: Der 1.Vorsitzende bedankt sich bei den Helferinnen und 
Helfern von Ostermontag. Sie haben im Vorfeld einige Stunden Zeit eingesetzt um die 
von REWE Schütt und dem Förderverein gesponserten 68 Kilo Ostereier- und Artikel 
auszupacken und auf viele Körbe zu verteilen. Die Verteilung am Ostermontag im Park 
hat auch einige Zeit und Energie gekostet. Strahlende Gesichter der großen und 
kleinen Besucher sind der Lohn dafür. 
Erstellung Informationssäule: 
Das Projekt Erstellung einer Informationssäule im Park ist in der Endphase der 
Fertigstellung. Der Punkt Barrierefreiheit bzw. Informationsmöglichkeit auch für blinde 
Menschen z.B. durch Schilder in Braille-Schrift bedarf noch einer Klärung. Aus dem 
Plenum wurde auf ein österreichisches Angebot für solche Flyer in Höhe von ca. 70 
EUR hingewiesen, wobei zu klären ist ob dort auch Schilder angeboten werden.  
 
TOP 9 Vorstellung der neuen Informationssäule durch Herrn Adam 
Herr Adam hat den Werdegang der Säule von der ersten Idee mit Informationen auf 
einzelnen Blättern und einer sechseckigen Form bis zum fertigen Werk in ausführlicher 
und interessanter Form dargestellt. In Abstimmung mit dem Förderverein und der 
Region ist die neue Form als etwas kleineres Viereck entstanden. Das Ziel zur 
Übergabe an Ostern 23 wurde erreicht. Der Kostenrahmen von 16.500 EUR ist nach 
seiner Rechnung mit 16.300 EUR Endkosten eingehalten worden. 
Die Säule sorgt nun für allgemeine Informationen zum Park. 
 
TOP 10   Vorstellung und Verabschiedung des Wirtschaftsplanes für 2023 
Das Projekt Erstellung einer Informationssäule im Park wird zügiger als ursprünglich 
gedacht umgesetzt. Es wird u.a. mit einem Zuschuss der Region finanziert. Die Zusage 
der Stadt für einen Zuschuss ist inzwischen auch eingetroffen. 
noch ….TOP 10   Vorstellung und Verabschiedung des Wirtschaftsplanes für 2023 
Nach kurzer Diskussion nimmt die Mitgliederversammlung dies zustimmend zur 
Kenntnis. 
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Der Wirtschaftsplan 2023 wurde vorgestellt und einstimmig angenommen. 
 
TOP 11     Rückblick, Planung von Veranstaltungen des Fördervereins 
11.1  Saisoneröffnung am Ostermontag 10.04.2023 
11.2  Geplante Konzerte, mögliche sonstige Aktivitäten 
Im Jahr 2022 fanden keine Führungen im Park statt. Die Aufgabe der Stadt dies zu 
organisieren konnte aufgrund eines personellen Engpasses durch längere Krankheit 
nicht erfolgen. Anfragen sollen lt. Stadt künftig an Team 67 gerichtet werden, dies soll 
noch entsprechend bekannt gemacht werden. 
Konzert auf Kulturbühne:  
Das von einem örtlichen Künstler vorgeschlagene Konzert kann leider nicht stattfinden. 
Der vorgeschlagene Termin ist im Park nicht frei, am Ausweichtermin haben die  
Künstler keine Zeit. 
   
TOP 12   Anregungen und Wünsche 
Gesprächsbedarf ist zu diesem Punkt aufgrund der fortgeschrittenen Stunde nicht 
vorhanden.  Weitere Wortmeldungen gibt es keine. 
 
Der Vorsitzende Michael Asendorf bedankt sich für die rege Teilnahme an der MV und 
schließt die Sitzung um 18.30 Uhr. 
 
 
 
 
   gez. Michael Asendorf    gez. Günther Benz 
   1. Vorsitzender     Protokollführer 
 

 
Für die Richtigkeit der Niederschrift unterzeichnen zwei weitere Vereinsmitglieder, wie 
folgt: 
 

 
 
 
 -----------------------------    ------------------------------ 
 
 
 
Anlagen zur Original-Niederschrift beim Vorstand: 

 
Anlage 1 Anwesenheitsliste 

Anlage 2 Jahresabschluss 2022 

Anlage 3 Wirtschaftsplan   2023 


